



Delémont/Neuchâtel/Berne, le 30 septembre 2010



Communiqué de presse

Unis contre le cancer du sein à l'occasion du mois international d'information sur le cancer du sein

Le Centre de dépistage du cancer du sein BEJUNE (CDCS BEJUNE) et les Ligues jurassienne – neuchâteloise – bernoise – contre le cancer organisent différentes actions dans les cantons du Jura, de Neuchâtel ainsi que dans le Jura bernois à l'occasion du mois international d'information sur le cancer du sein. Avec le soutien des Départements cantonaux de la Santé, cette campagne a pour but d'informer et de sensibiliser la population et les professionnels de la santé sur le cancer du sein et l'importance de son dépistage précoce.

Chaque jour, en moyenne 14 femmes sont dépistées d'un cancer du sein en Suisse

Avec plus de 5'200 nouveaux cas décelés chaque année et près de 1'300 décès, le cancer du sein est la tumeur maligne la plus fréquente chez la femme en Suisse. A l'heure actuelle, il est impossible d'empêcher sa survenue, mais il est possible de le dépister à un stade débutant et donc de le soigner plus facilement. La mammographie de dépistage est l'examen recommandé pour détecter un cancer du sein de petite taille, avant même qu'il ne se manifeste par des symptômes.

Le CDCS BEJUNE invite les femmes âgées de 50 ans et plus, résidant dans les cantons du Jura, de Neuchâtel ainsi que dans les trois districts du Jura bernois, à effectuer gratuitement une mammographie de dépistage répondant à des critères de qualité très stricts. Cette invitation est renouvelée systématiquement tous les deux ans. La gratuité de cet examen dans le cadre du programme est possible grâce à la prise en charge des coûts à 90% par l'assurance obligatoire des soins, hors franchise, et à 10% par respectivement les collectivités publiques jurassiennes, ainsi que les Ligues neuchâteloise et bernoise contre le cancer.

Ainsi, en associant moyens de dépistage précoce et progrès des traitements, il est devenu possible de guérir de cette maladie et de retrouver une bonne qualité de vie. En effet, près de 80% des femmes touchées sont encore en vie cinq ans après le diagnostic.

Programme des actions du mois d'octobre 2010

Chaque année dans le monde entier, le mois d'octobre est consacré à la thématique du cancer du sein. L'objectif est de sensibiliser et d'informer la population et les professionnels de la santé, mais également d'exprimer un élan de solidarité envers les femmes concernées.

Dans ce cadre-là, un courrier et du matériel d'information du CDCS BEJUNE et des ligues cantonales contre le cancer seront envoyés aux professionnels de la santé. D'autres actions sont également prévues par le CDCS BEJUNE :

- **Illumination en rose.** Le rose symbolise le soutien apporté aux personnes atteintes d'un cancer du sein. Ainsi, les bâtiments suivants seront parés de rose durant tout le mois d'octobre, grâce à un jeu de lumières :

- l'Hôtel-de-ville et la Porte au Loup de Delémont, en collaboration avec les Services industriels de Delémont,
- l'Hôtel-de-Ville de Neuchâtel et de La Chaux-de-Fonds, en collaboration avec Viteos,
- la Collégiale de Saint-Imier, en collaboration avec les Services industriels de Saint-Imier.

Cette action s'inscrit cette année dans le cadre d'un projet commun mené avec d'autres programmes de dépistage existants en Suisse, membres de la Fédération suisse des programmes de dépistage du cancer du sein. Pour en savoir plus : www.depistage-sein.ch.

- **Exposition sur le cancer du sein et son dépistage**, réalisée par la Fédération suisse des programmes de dépistage du cancer du sein, avec le soutien de la Ligue suisse contre le cancer :
 - du 1^{er} au 8 octobre 2010, au Centre sportif du Val-de-Travers, à Couvet ;
 - du 11 au 16 octobre 2010, au Centre commercial Coop, à Reconvilier ;
 - du 18 au 29 octobre 2010, au Centre de Loisirs des Franches-Montagnes, à Saignelégier.

Un stand avec du matériel d'information du CDCS BEJUNE et des ligues cantonales contre le cancer est également prévu.

- « **Distribution d'un tout ménage** » dans les cantons du Jura et de Neuchâtel. A l'instar du projet réalisé l'année passée dans le Jura bernois, une information sur le cancer du sein et son dépistage sera distribuée dans tous les ménages des cantons du Jura et de Neuchâtel.

Ce projet est issu d'un partenariat entre le CDCS BEJUNE, la Ligue jurassienne contre le cancer et l'Hôpital du Jura. Dans le canton de Neuchâtel, il va se réaliser avec la collaboration du CDCS BEJUNE, de la Ligue neuchâteloise contre le cancer, de l'Hôpital neuchâtelois, de l'Hôpital de la Providence, de la Clinique Montbrillant, de l'Institut de Radiologie Neuchâtel et du Centre d'Imagerie Médicale, avec le soutien de la Commission cantonale neuchâteloise de prévention.

- **Annonces publicitaires dans le Jura bernois**, afin de rappeler l'existence du programme de dépistage et la possibilité de faire gratuitement une mammographie de dépistage tous les deux ans.

Des activités spécifiques sont prévues par les ligues cantonales contre le cancer, dont voici le programme :



- **Distribution des rubans roses aux parlementaires** le 22 septembre 2010 : le monde politique jurassien soutient les malades atteintes de cancer du sein.
- **Octobre TOUT EN DOUCEUR** avec les artisans boulangers-pâtisseries jurassiens: de petits nœuds roses (symboles du mois international de la lutte contre le cancer du sein) ont été réalisés en sucre par des femmes touchées. Ces nœuds seront disposés sur une pâtisserie vendue 1 franc de plus, au profit des malades jurassiennes uniquement, du 1^{er} au 31 octobre 2010.
- **Pose de grands nœuds roses dans les trois sites hospitaliers du Jura.** Ces nœuds ont été montés avec des carrés tricotés par des jurassiens et jurassiennes, à l'image du nœud géant réalisé par la Ligue suisse contre le cancer dans le cadre de son 100^{ème} anniversaire. Le solde des carrés tricotés a été monté en couvertures qui seront distribuées dans différents homes du Jura.
- En collaboration avec le mouvement Vivre comme Avant Romandie, **tenue de stands d'informations et vente de petits objets** pour le soutien des femmes atteintes d'un cancer du sein dans notre canton, samedi 2 octobre, de 09h00 à 12h00 :
 - Delémont, devant le pont de la Maltière ;
 - Porrentruy, rue des Malvoisins, durant le marché ;

- Saignelégier, au centre Coop.

- **Distribution des rubans roses de solidarité**, le samedi 9 octobre 2010, devant le Centre Coop de Bassecourt, ceci de 09h00 à 12h00.
- La Ligue jurassienne contre le cancer et le mouvement Vivre comme Avant offriront à toutes les femmes opérées d'un cancer du sein, durant octobre, un merveilleux message de soutien et de solidarité : **un coussin en forme de cœur**, pour leur apporter soulagement et protection. Diverses brochures et échantillons seront aussi remis à cette occasion.
- **Lancement et réalisation de l'Amour en Action**, action proposée pour soutenir toutes les femmes atteintes d'un cancer du sein : une étoile ou châle de compassion à offrir comme cadeau unique à une personne en souffrance. Recherche aussi de tricoteuses et donateurs pour l'achat de la laine ou simplement vente des étoiles avec les textes d'accompagnement.



ligue neuchâteloise contre le cancer

- **Courrier d'information** accompagné du nœud rose aux membres du Grand Conseil, en collaboration avec le CDCS BEJUNE.
- **Atelier Bon Moral Bonne Mine** à l'attention des femmes touchées par le cancer du sein, le 19 octobre 2010, Faubourg du Lac 17, à Neuchâtel.
- **Evènement de solidarité** en faveur des femmes touchées par le cancer du sein, jeudi 7 octobre 2010, à la place des Halles, à Neuchâtel, à 17 heures. **INSTALLATION D'UN NŒUD ROSE GEANT** ; de 12 mètres de haut, confectionné à l'aide de carrés tricotés par des femmes de toute la Suisse dont de nombreuses Neuchâtelaises. Un défilé de chapeaux et un apéritif animeront cette manifestation publique.



bernische krebssliga ligue bernoise contre le cancer

Il n'est pas prévu de mener d'actions spécifiques autres que celles réalisées en partenariat avec le CDCS BEJUNE.

Personnes de contact :

- *Philippe Receveur, ministre, chef du Département de la Santé, des Affaires sociales et des Ressources humaines du canton du Jura, président du CDCS BEJUNE, tél. 032 420 51 00*
- *Gisèle Ory, conseillère d'Etat, cheffe du Département de la santé et des affaires sociales du canton de Neuchâtel, tél. 032 889 61 00*
- *Philippe Perrenoud, conseiller d'Etat, directeur de la Santé publique et de la Prévoyance sociale du canton de Berne, tél. 031 633 79 00*
- *CDCS BEJUNE, Nathalie Michelat, tél. 032 422 58 06*
- *LJC, Dr Pierre Crevoisier, tél. 032 955 13 23*
- *LNCC, Christiane Kaufmann, tél. 032 721 23 25*
- *LBCC, Regula Gautschi, tél. 031 313 24 24*